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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Provocó carambola” 

 
“En Hidalgo el VIH-Sida aún cobra vidas” 

 
“Modificarán proyecto de egresos por deuda” 

 
“CONTINÚA REVISIÓN DE CUENTAS EN CASA DEL PUEBLO” 

 
“Acuerdan ambulantes reubicación” 

 
“¡Alarmantes cifras!” 

 
“Transparencia no se debe partidizar; afirma Canek Vázquez” 

 
“MIL 300 FUERA DE GOBIERNO: LAMÁN” 

 
“¡Frenen a cacos!, exige ciudadanía” 

 
“Alerta Meade: México enfrenta tiempos difíciles” 

 
“Detiene Trump inversión en NL” 

 “PGR recupera $421 millones de Veracruz; empresas devuelven el dinero” 

 
“Ombudsman: Cué deja a Oaxaca al borde de la rebelión” 

I N S T I T U C I O N A L 
Diario Cumbres-Boletín Informativo: Con el objetivo de promover la participación de la ciudadanía residente 

de las diferentes localidades del municipio de Omitlán de Juárez en la jornada electoral extraordinaria del 04 de 

diciembre; la Comisión y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana; realizan actividades 
de información, sensibilización, promoción y capacitación sobre la importancia del voto como mecanismo para 

ejercer los derechos político electorales. En este sentido la Consejera y Presidenta de la mencionada comisión, 
Martha Alicia Hernández Hernández comentó que es importante que los ciudadanos participen en la toma de 

decisiones para construir una democracia real, además resulta muy importante establecer una especie de 
contrapeso que ayude a transmitir mejor las preferencias de las y los ciudadanos, suavizar y mediar en conflictos y 

favorecer acuerdo. Es por eso que se están llevando a cabo actividades como Colocación de Lonas y Carteles, 

Conferencias, Talleres, y Actividades deportivas. Tal es el caso de la conferencia sobre delitos electorales que se 
llevó a cabo con los funcionarios del Consejo Electoral de ese municipio con el objetivo de brindarles información 

amplia y específica sobre algunas incidencias que pueden presentarse el día de la jornada electoral. Asimismo, se 
realizó el taller de Género y Participación ciudadana en la Telesecundaria 3 de Omitlán con el objetivo de coadyuvar 

con directivos, profesores y alumnos en la inclusión de las mujeres desde el seno familiar a diferentes actividades 

que se desarrollan en la sociedad actual. También se realizó una justa deportiva en el que participaron pobladores e 
Integrantes del Consejo Municipal de Omitlán, así como funcionarios y plantilla laboral del Instituto Estatal Electoral. 

(Redacción, página web) 
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El Independiente-Concluyen campañas para extraordinaria: Después de un mes de campañas proselitistas 

para el proceso electoral extraordinario de Omitlán, los seis candidatos concluyen hoy sus actividades. De acuerdo 

con el calendario de actividades por el consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE) hoy los aspirantes a la 
alcaldía de dicho municipio terminarán campaña y mañana comenzará el periodo de veda electoral hasta el 3 de 

diciembre. Ante ese panorama la comisión y dirección ejecutiva de equidad de género y participación ciudadana 
realizan actividades de información, sensibilización, promoción y capacitación sobre la importancia del voto como 

mecanismo para ejercer los derechos político-electorales. La consejera y presidenta de la mencionada comisión 

Martha Alicia Hernández comentó que es importante que la ciudadanía participe en la toma de decisiones para 
construir una democracia real, además resulta muy importante establecer una especie de contrapeso que ayude a 

transmitir mejor las preferencias de la población, suavizar y mediar en conflictos y favorecer el acuerdo. Es por eso 
que se llevan a cabo actividades como colocación de lonas y carteles, conferencias, talleres, y actividades 

deportivas. Tal es el caso de la conferencia sobre delitos electorales que se realizó con funcionarios del consejo 

electoral de ese municipio, con el objetivo de brindarles información amplia y específica sobre algunas incidencias 
que pueden presentarse el día de la jornada electoral. Asimismo, se realizó el taller de género y participación 

ciudadana en la telesecundaria tres de Omitlán, con el objetivo de coadyuvar con directivos, docentes y estudiantes 
en la inclusión de las mujeres desde el seno familiar a diferentes actividades que se desarrollan en la sociedad 

actual. También se realizó una justa deportiva en la que participaron pobladores e integrantes del consejo municipal 
de Omitlán, así como funcionarios y plantilla laboral del Instituto Estatal Electoral. En el Cecyteh de la localidad se 

realizó el curso-taller Voto libre y razonado, en donde se instó a los jóvenes a participar en forma activa ya sea 

ejerciendo su derecho al voto o persuadiendo a sus familiares para que acudan a las urnas y elijan a su presidente 
o presidenta municipal. (Manuel Martínez, página 05) 

El Independiente-Cambio de tesorero retrasó entrega de remanentes: PAN: Derivado del tiempo en 
procedimientos internos del Partido Acción Nacional (PAN) la entrega de remanentes al Instituto Estatal Electoral 

(IEE) ha sido retrasada, aseguró el vocero panista Cornelio García Villanueva. En ese sentido explicó que el cambio 

de titular de la Secretaría de Tesorería de Acción Nacional ha obligado retrasar la entrega de dichos recursos no 
utilizados durante la campaña en la elección ordinaria”. Nuestros procedimientos tardan”, refirió en entrevista vía 

telefónica, pero “es un dinero que no se utilizó y hay que devolver”. Con dicho cambio existen trámites 
administrativos para justificar ante instituciones bancarias que otra persona manejará el tema de cuentas. Aunque 

prefirió no dar alguna fecha tentativa para la entrega de los remanentes al IEE, García Villanueva dio a conocer que 

el trámite interno tarda entre 30 y 40 días, y hace un mes fue realizado, por lo tanto en próximos días podría 
terminar. Explicó que el procedimiento de cambio de titular de la Secretaría de Tesorería del PAN estatal es el 

siguiente: nombramiento por parte del consejo del partido, quien deberá convocar a sesión para ser aprobado, y es 
enviado al comité ejecutivo nacional para ser ratificado”. Regresa la aprobación y ya tendremos el documento oficial 

para hacer cambios administrativos”, indicó. Al tiempo dio a conocer que fue enterado el IEE sobre el procedimiento 

pues tenían que recibir la prerrogativa de la elección extraordinaria de Omitlán. Únicamente el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) devolvió al IEE 14 millones de pesos como parte de los recursos no ejercidos 

durante el pasado proceso electoral ordinario. En sesión del organismo electoral, realizada la semana pasada, la 
consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez llamó a las dirigencias estatales del PAN y PES a devolver el 

recurso no utilizado”. Les hemos girado oficios para que atiendan el tema, esperamos que las dirigencias atiendan 
la devolución a más tardar antes de cerrar diciembre”. El PRI devolvió 14 millones 96 mil 863 pesos, mientras que 

el PAN debe entregar 488 mil 148 pesos y Encuentro Social 2 millones 296 mil 59 pesos. (Manuel Martínez, 

página 05) 

News Hidalgo-IEE realiza diversas actividades para concientizar la importancia del voto: Con el objetivo 

de promover la participación de la ciudadanía residente de las diferentes localidades del municipio de Omitlán de 
Juárez en la jornada electoral extraordinaria del 04 de diciembre; la Comisión y Dirección Ejecutiva de Equidad de 

Género y Participación Ciudadana; realizan actividades de información, sensibilización, promoción y capacitación 

sobre la importancia del voto como mecanismo para ejercer los derechos político electorales. En este sentido la 
Consejera y Presidenta de la mencionada comisión, Martha Alicia Hernández Hernández comentó que es importante 

que los ciudadanos participen en la toma de decisiones para construir una democracia real, además resulta muy 
importante establecer una especie de contrapeso que ayude a transmitir mejor las preferencias de las y los 

ciudadanos, suavizar y mediar en conflictos y favorecer acuerdo. Es por eso que se están llevando a cabo 



 

3 de 20 
 

actividades como Colocación de Lonas y Carteles, Conferencias, Talleres, y Actividades deportivas. Tal es el caso de 

la conferencia sobre delitos electorales que se llevó a cabo con los funcionarios del Consejo Electoral de ese 

municipio con el objetivo de brindarles información amplia y específica sobre algunas incidencias que pueden 
presentarse el día de la jornada electoral. Asimismo, se realizó el taller de Género y Participación ciudadana en la 

Telesecundaria 3 de Omitlán con el objetivo de coadyuvar con directivos, profesores y alumnos en la inclusión de 
las mujeres desde el seno familiar a diferentes actividades que se desarrollan en la sociedad actual. También se 

realizó una justa deportiva en el que participaron pobladores e Integrantes del Consejo Municipal de Omitlán, así 

como funcionarios y plantilla laboral del Instituto Estatal Electoral. En el CECyTEH de la localidad, se realizó el 
Curso-Taller “Voto Libre y Razonado” en donde se instó a los jóvenes a participar en forma activa ya sea ejerciendo 

su derecho al voto o persuadiendo a sus familiares para que el próximo domingo 04 de diciembre acudan a las 
urnas y elijan a su próximo presidente o presidenta municipal. (Redacción, página web) 

Noti7-IEE Informa, Sensibiliza, Promociona y Capacita a Localidades de Omitlán Sobre la Importancia 

del Voto: Con el objetivo de promover la participación de la ciudadanía residente de las diferentes localidades del 
municipio de Omitlán de Juárez en la jornada electoral extraordinaria del 04 de diciembre; la Comisión y Dirección 

Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana; realizan actividades de información, sensibilización, 
promoción y capacitación sobre la importancia del voto como mecanismo para ejercer los derechos político 

electorales. En este sentido la Consejera y Presidenta de la mencionada comisión, Martha Alicia Hernández 

Hernández comentó que es importante que los ciudadanos participen en la toma de decisiones para construir una 
democracia real, además resulta muy importante establecer una especie de contrapeso que ayude a transmitir 

mejor las preferencias de las y los ciudadanos, suavizar y mediar en conflictos y favorecer acuerdo. Es por eso que 
se están llevando a cabo actividades como Colocación de Lonas y Carteles, Conferencias, Talleres, y Actividades 

deportivas. Tal es el caso de la conferencia sobre delitos electorales que se llevó a cabo con los funcionarios del 
Consejo Electoral de ese municipio con el objetivo de brindarles información amplia y específica sobre algunas 

incidencias que pueden presentarse el día de la jornada electoral. Asimismo, se realizó el taller de Género y 

Participación ciudadana en la Telesecundaria 3 de Omitlán con el objetivo de coadyuvar con directivos, profesores y 
alumnos en la inclusión de las mujeres desde el seno familiar a diferentes actividades que se desarrollan en la 

sociedad actual. También se realizó una justa deportiva en el que participaron pobladores e Integrantes del Consejo 
Municipal de Omitlán, así como funcionarios y plantilla laboral del Instituto Estatal Electoral. En el CECyTEH de la 

localidad, se realizó el Curso-Taller “Voto Libre y Razonado” en donde se instó a los jóvenes a participar en forma 

activa ya sea ejerciendo su derecho al voto o persuadiendo a sus familiares para que el próximo domingo 04 de 
diciembre acudan a las urnas y elijan a su próximo presidente o presidenta municipal. (Redacción, página web) 

Plural-La comisión de Equidad y Género del IEEH realiza acciones de promoción del voto: Con el 
objetivo de promover la participación de la ciudadanía residente de las diferentes localidades del municipio de 

Omitlán de Juárez en la jornada electoral extraordinaria del 04 de diciembre; la Comisión y Dirección Ejecutiva de 

Equidad de Género y Participación Ciudadana; realizan actividades de información, sensibilización, promoción y 
capacitación sobre la importancia del voto como mecanismo para ejercer los derechos político electorales. En este 

sentido la Consejera y Presidenta de la mencionada comisión, Martha Alicia Hernández Hernández comentó que es 
importante que los ciudadanos participen en la toma de decisiones para construir una democracia real, además 

resulta muy importante establecer una especie de contrapeso que ayude a transmitir mejor las preferencias de las y 

los ciudadanos, suavizar y mediar en conflictos y favorecer acuerdo. Es por eso que se están llevando a cabo 
actividades como Colocación de Lonas y Carteles, Conferencias, Talleres, y Actividades deportivas. Tal es el caso de 

la conferencia sobre delitos electorales que se llevó a cabo con los funcionarios del Consejo Electoral de ese 
municipio con el objetivo de brindarles información amplia y específica sobre algunas incidencias que pueden 

presentarse el día de la jornada electoral. Asimismo, se realizó el taller de Género y Participación ciudadana en la 
Telesecundaria 3 de Omitlán con el objetivo de coadyuvar con directivos, profesores y alumnos en la inclusión de 

las mujeres desde el seno familiar a diferentes actividades que se desarrollan en la sociedad actual. También se 

realizó una justa deportiva en el que participaron pobladores e Integrantes del Consejo Municipal de Omitlán, así 
como funcionarios y plantilla laboral del Instituto Estatal Electoral. En el CECyTEH de la localidad, se realizó el 

Curso-Taller “Voto Libre y Razonado” en donde se instó a los jóvenes a participar en forma activa ya sea ejerciendo 
su derecho al voto o persuadiendo a sus familiares para que el próximo domingo 04 de diciembre acudan a las 

urnas y elijan a su próximo presidente o presidenta municipal. (Redacción, página web) 
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Ruta-Partidos morosos en devolver dinero sin utilizar de las campañas: La consejera presidenta del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH), Guillermina Vásquez Benítez, acusó que los partidos políticos no han entregado 

los remanentes de las campañas políticas de junio pasado, por lo cual ya se les envió un exhorto para que 
presenten estos recursos entes de que finalice el año. Precisó que el 14 de noviembre se venció el plazo para que 

tanto Acción Nacional como Encuentro Social, entreguen los recursos que no gastaron en el proceso electoral y que 
en el caso del PAN, son 488 mil 148 pesos, y PES, 2 millones 296 mil pesos. Dijo que se ha solicitado a las 

dirigencias que entreguen estos dineros, sin embargo no han tenido respuesta alguna, en el caso de los demás 

partidos políticos el plazo se vence el 20 de diciembre. De esta manera apuntó que se analiza la manera en que los 
partidos políticos deben de cumplir con la entrega de estos recursos, ya que se trata de dinero que se les entregó y 

no gastaron, por lo que deben de contar con estos recursos dentro de sus arcas. Precisó que en el caso del PRD, la 
dirigencia pidió que se les otorgará algunas plazos para poder entregar el dinero, hecho que es analizado por el 

pleno del Consejo, ya que actualmente se les está haciendo un descuento del 50 por ciento de sus prerrogativas, 

por concepto de multa por lo que retirarles otro porcentaje sería dejar a los partidos sin recursos. Cabe destacar 
que el total de los remanentes de ocho de los nueve partidos con registro, es 31 millones 338 mil 647 pesos, y a la 

fecha el único partido que ha entregado estos remanentes es el Revolucionario Institucional, con 14 millones 968 
mil pesos. (Dinorath Mota, página web) 

Vía Libre-IEEH promueve el voto en Omitlán de Juárez: Con el objetivo de promover la participación de la 

ciudadanía residente de las diferentes localidades del municipio de Omitlán de Juárez en la jornada electoral 
extraordinaria del 04 de diciembre; la Comisión y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación 

Ciudadana del IEEH, realizan actividades de información, sensibilización, promoción y capacitación sobre la 
importancia del voto como mecanismo para ejercer los derechos político electorales. En este sentido la consejera y 

presidenta de la mencionada comisión, Martha Alicia Hernández Hernández, comentó que es importante que los 
ciudadanos participen en la toma de decisiones para construir una democracia real, además resulta muy importante 

establecer una especie de contrapeso que ayude a transmitir mejor las preferencias de las y los ciudadanos, 

suavizar y mediar en conflictos y favorecer acuerdo. Es por eso que se están llevando a cabo actividades como 
Colocación de Lonas y Carteles, Conferencias, Talleres, y Actividades deportivas. Tal es el caso de la conferencia 

sobre delitos electorales que se llevó a cabo con los funcionarios del Consejo Electoral de ese municipio con el 
objetivo de brindarles información amplia y específica sobre algunas incidencias que pueden presentarse el día de la 

jornada electoral. Asimismo, se realizó el taller de Género y Participación ciudadana en la Telesecundaria 3 de 

Omitlán con el objetivo de coadyuvar con directivos, profesores y alumnos en la inclusión de las mujeres desde el 
seno familiar a diferentes actividades que se desarrollan en la sociedad actual. También se realizó una justa 

deportiva en el que participaron pobladores e Integrantes del Consejo Municipal de Omitlán, así como funcionarios 
y plantilla laboral del Instituto Estatal Electoral. (Manuel Castellanos, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
El Independiente-PT irá solo a elección de Omitlán; descarta declinar a favor de PRD: El Partido del 
Trabajo descartó sumarse a otro proyecto de cara a la elección extraordinaria de Omitlán de Juárez al tiempo que 

señaló que su candidato, Miguel Ángel Trejo tiene amplias posibilidades de llevarse la alcaldía. En rueda de prensa 

en las instalaciones del PT en Hidalgo, el candidato a Omitlán junto al presidente estatal del partido, Arturo Aparicio 
Barrios, Trejo Espejel señaló no ha pensando sumarse a algún otro proyecto”. En este sentido descartó por 

completo el escenario, la posibilidad donde su servidor pueda aliarse o sumarse a alguna otra respuesta política” 
expuso el candidato ante el anterior llamado que hiciera el PRD estatal a declinar por la contendiente Estela Ríos. 

Por su parte, el líder estatal del PT se mostró seguro en que el partido llegue a la alcaldía y señaló que el PT en 

este municipio se encontraba en tercer lugar entre la aceptación de la ciudadanía, mientras que tan sólo a 10 días 
de que concluya el proceso “ya prácticamente estábamos empatados” manifestó Aparicio Barrios. (Alan Jiménez, 

página 04) 
Milenio-Pide PT civilidad y respeto previo a elección; (Janet Barragán, página 10) 

Crónica-Recuerda PT importancia de votar; (Jocelyn Andrade, página 10) 

Capital Hidalgo-Miguel Trejo descarta alianza con PRD; (Ivet Pasquel, página 04) 
Plaza Juárez-PT adelanta triunfo en Omitlán de Juárez; (Luisa Vega, página 5A) 

Síntesis-Miguel A. Trejo encabeza las encuestas: PT; (Jaime Arenalde, página 04) 
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Plaza Juárez-Denuncia PRD guerra sucia en contra de su candidata: E l dirigente estatal del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes, llamó al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) a “poner 

orden”, al denunciar guerra sucia en contra de su candidata a la presidencia municipal de Omitlán de Juárez, 
Esthela Ríos. En conferencia de prensa puntualizó que la abanderada del sol azteca fue víctima de la difusión de 

panfletos en su contra; además que durante la madrugada de ayer fueron retiradas las lonas de su publicidad, 
mismas que estaban colocadas en la cabecera municipal. Por lo anterior informó que iniciarán las denuncias 

correspondientes ante la Subprocuraduría de Asuntos Electorales de Hidalgo (SUBAE) hacia quienes resulten 

responsables por el delito de destrucción de propaganda. No obstante, reiteró el exhorto al organismo electoral a 
realizar su trabajo, cuidar que se respete la ley en la recta final del proceso electoral extraordinario, y sancionar las 

prácticas que atenten contra la democracia. Flores Reyes, atribuyó la guerra sucia al crecimiento constante de 
Esthela Ríos en su campaña, gracias a la estrategia de cercanía con la población, “ha logrado permear y 

posicionarse como la mejor opción para este 4 de diciembre” Finalmente, expresó un voto de confianza hacia el 

Instituto Estatal Electoral, en el sentido de tomar cartas en el asunto, respecto a las anomalías registradas y 
denunciadas por este instituto político. Asimismo adelantó que el sol azteca estará atento al movimiento que se 

presente en el municipio, durante los días de reflexión del voto, lo anterior con la finalidad de evitar el trabajo de 
los denominados “mapaches”, remató. (Luisa Vega, página 5A) 

El Sol de Hidalgo-Reprueban denostación vs perredista; exigen respetar la ley; (Redacción, Ojo: 
Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Realizarán congreso en rendición de cuentas: Hidalgo será sede del Congreso sobre Inclusión de 

Actores Políticos y Autoridades Electorales en el Sistema Nacional de Transparencia, el cual busca concientizar a las 
autoridades y partidos políticos sobre la importancia de rendición de cuentas y claridad en sus actividades. El 

encuentro se realizará del 1 al 2 de diciembre, con la participación de integrantes de los tribunales electorales de 
Hidalgo (TEEH) y de la Federación (TEPJF), del Instituto Estatal Electoral (IEE) y autoridades de los tres niveles de 

gobierno en la entidad. Dialogar acerca de los avances y problemas que enfrentan los partidos políticos y las 

autoridades electorales, tanto administrativas como jurisdiccionales, en su incorporación al Sistema Nacional de 
Transparencia y la Plataforma Nacional, es parte de las actividades del congreso. Además, concientizar a 

autoridades y actores políticos sobre la importancia de la transparencia y la rendición de cuentas en la calidad 
democrática de una sociedad. Entre quienes asistirán se encuentran la Martha Martínez Guarneros, magistrada 

presidenta de la Sala Regional de Toluca del TEPJF; el gobernador Omar Fayad, y Blanca Sánchez, presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia de la entidad (TSJH). El encuentro tendrá lugar en el auditorio Benito Pablo Juárez 

García del TSJH. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Van dos propuestas de redistritación federal: El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) 
de Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, informó que existen dos propuestas en el primer escenario de reconfiguración 

de los siete distritos electorales federales en el estado. La primera iniciativ a está respaldada por ocho de los nueve 
partidos políticos, la cual no modifica la conformación de las cabeceras distritales; la segunda es del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), que sugiere el cambio de las cabeceras distritales de Actopan e Ixmiquilpan. “No 

quisiera adelantar más sobre el tema porque se puede mal interpretar, pero (con la propuesta del PRD) tendríamos 
que mover dos cabeceras distritales, y eso representa un gasto fuerte, pues en una de las cabeceras hemos 

invertido mucho dinero en los módulos del INE”, indicó. Ramón Flores Reyes, presidente del PRD en Hidalgo, indicó 
que su propuesta es sólo una sugerencia que busca mejorar la situación de cercanía e integración de los distritos. 

“Actopan e Ixmiquilpan quedaría desproporcionado por el contexto geográfico, se tiene que ajustar, y por eso 

estamos trabajando para buscar el mejor escenario”, agregó el dirigente del sol azteca. Con la redistritación se 
reconfigurará la geografía electoral de los siete distritos federales en Hidalgo, con la intención de que exista una 

mejor distribución de la población. Este proceso concluiría en marzo de 2017. (Antonio Alcaraz, página 04) 
El Independiente-Dos escenarios para redistritación en Hidalgo: INE; (Manuel Martínez, página 05) 

Capital Hidalgo-INE registra dos propuestas para redistritar Hidalgo; (Verónica Ángeles, página 06) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Deja legislatura pasada adeudo por 6 mdp: La presidenta de la junta del Congreso local, María Luisa 

Pérez Perusquia, informó que la legislatura pasada dejó una deuda 6 millones de pesos, correspondiente a los 

pasivos de Seguridad Social e Impuesto Sobre la Renta (ISR). Así lo dio a conocer en entrevista tras la sesión de 
ayer; la legisladora fue cuestionada sobre la deuda de 14 millones 834 millones de pesos, de los cuales 5 mil 196 

millones son adeudos no registrados, pero sí detectados de 14 organismos entre las que destacan el Congreso local. 
La diputada precisó que el Congreso local dio a conocer, a través de Comunicación Social, sobre estos hallazgos que 

se dieron de manera parcial. La diputada local descartó pedir un préstamo para el pago de estos pasivos, pero 

expresó que si hay que fincar responsabilidades se deberá hacer. No obstante, la nueva ley de Disciplina Financiera 
impide se pidan préstamos para pagar deudas. Asimismo, descartó que se destinen mayores recursos en el ejercicio 

fiscal 2017 para el pago de esta deuda. Una de las Secretarías que también no reportó gastos fue Educación Pública 
de Hidalgo (SEPH), dependencia en la que Pérez Perusquia laboró durante más de una década y su último cargo 

fue el de subsecretaria de Educación Básica. Ella asegura que no tuvo conocimiento de la deuda de pasivos. 
(Marisol Flores, página 06) 

El Independiente-Tiene Congreso local pasivos por 6 mdp: Perusquía; (Víctor Valera, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Legislativo tiene pasivos por 6 millones; (Redacción, Ojo: política) 
Plaza Juárez-Continúan revisión de cuentas en Casa del Pueblo; (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-Detecta Congreso pasivos por más de seis millones; (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Demanda la LXIII Legislatura planes con equidad de género: Exhorto el Congreso local a los 84 

ayuntamientos a contar con presupuestos 2017 con perspectiva de género. En pleno los legisladores aprobaron por 

unanimidad dicha solicitud a ayuntamientos, para que en la elaboración y formulación de Presupuestos de Egresos 
para el Ejercicio Fiscal 2017 etiqueten recursos para dar cumplimiento a acciones, programas y políticas con 

enfoque de género. Este hecho tiene como finalidad que las Instancias Municipales para el Desarrollo de las 
Mujeres cuenten con personal capacitado y recursos económicos y administrativos para implementar acciones 

afirmativas que promuevan la igualdad de oportunidades entre mujeres y hombres. "Resulta de suma importancia 

que el Presupuesto de Egresos 2017 tome en cuenta el presupuesto con perspectiva de género, parte de la noción 
de la implementación de compromisos sobre igualdad de género", expresó la diputada Margarita Ramos Villeda 

durante la lectura del acuerdo económico. Por su parte y entrevista con medios, la presidenta de la Junta de 
Gobierno, María Luisa Pérez, informó que el Congreso cuenta con pasivos que ascienden a 6 millones de pesos. 

Afirmó que pese a que aún no termina la revisión de entrega-recepción, será la Auditoría Superior del Estado de 
Hidalgo (ASEH) la que en su momento, una vez realizada la observación de la cuenta pública 2016, revele el total 

de los pasivos. Estos adeudos, expuso, se deben en su mayoría a seguridad social e Impuesto Sobre la Renta (ISR), 

el resto de las observaciones que realizó la LXIII Legislatura a su antecesora ya fueron subsanados. Añadió que el 
Poder Legislativo no acudirá a empréstitos para subsanar los adeudos que heredó la LXII Legislatura; sin embargo, 

deberán ser cautelosos en el manejo de los recursos para poder hacer los pagos correspondientes. Celebró que el 
gobierno estatal diera a conocer el "corte de caja" de las finanzas, pues esto abona a la transparencia de la 

administración. (Jocelyn Andrade, página 05) 

Uno más Uno-Propuesta con perspectiva de generó para 2017, exhorta legislatura; (Redacción, 
página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
El Independiente-Suman mil 300 renuncias en gobierno estatal: Lamán Carranza: Hasta la fecha, la 
administración estatal ha aceptado mil 300 renuncias, correspondientes al personal de áreas que han dejado de 

funcionar, informó el secretario de Planeación Lamán Carranza Ramírez. A casi tres meses de la actual 
administración y como parte del trabajo de redireccionamiento, el gobierno del estado extinguió las unidades de 

desarrollo regional y la representación del gobernador en la Ciudad de México, por lo que prescindieron de mil 300 

empleados. El funcionario detalló que la política del gobierno estatal es austeridad y racionalidad de gastos, 
eliminación de la duplicidad de funciones en el redireccionamiento del plan de gobierno. Así como la eliminación de 

gastos excesivos de oficinas y la armonización contable del estado con la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental. Actualmente, el gobierno estatal trabaja en la extinción de la Secretaría de Planeación, Desarrollo 
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Regional y Metropolitano, para constituir la unidad de planeación y prospectiva; por ello eliminó las unidades de 

desarrollo regional. Una vez establecida, la unidad se encargará de planear, plantear y vigilará que la política 

pública sea eficaz, con el fin de evitar gastos innecesarios o proyectos inservibles. En declaraciones anteriores, 
Carranza Ramírez mencionó que la unidad de planeación no deberá operar con más de 300 personas. Además, 

expuso que como parte del finiquito están cuidando los derechos laborales y los afectados por el recorte de 
personal serán liquidados conforme a la ley. El gobernador Omar Fayad ha manifestado en eventos públicos que el 

gobierno del estado no puede ser el mejor empleador de las familias, por lo que inició su administración 

apretándose el cinturón y desapareciendo algunas áreas, aunque ello le signifique un costo político. (Lourdes 
Naranjo, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Acuerda Yoli Tellería “limpieza” del primer cuadro con comercio semifijo: La presidenta 
municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, se comprometió a “limpiar” de vendedores ambulantes y semifijos 

el Centro Histórico a partir del 7 de enero del próximo año. Apenas ayer, la alcaldesa capitalina firmó un convenio 

con cuatro de seis organizaciones de vendedores informales del Centro Histórico, mediante el cual se les permitirá 
continuar con su actividad durante la temporada decembrina. El acuerdo signado contempla la credencialización de 

los vendedores adheridos a las organizaciones firmantes, pues, de lo contrario, serán retirados de las calles por 
personal de la presidencia municipal. Posterior al 6 de enero, la alcaldía procederá a una reubicación temporal de 

los vendedores ambulantes y semifijos, puntualizó Tellería Beltrán, aunque no dio detalles de la reubicación, ya que 
dependerá de la suficiencia de recursos. Los representantes de organizaciones informales manifestaron su postura a 

favor de la reubicación, pero pidieron a la alcaldesa que la ley se aplique por igual para todas las asociaciones. 

Tellería Beltrán se comprometió a que no habrá comerciantes ambulantes en el centro de Pachuca, aun cuando 
cuenten con permisos otorgados por anteriores administraciones municipales. Por su parte, el secretario general del 

ayuntamiento, Rubén Muñoz Saucedo, coincidió que quien no cuente con credencial es porque no entró al 
convenio, por lo que serán retirados de las calles. No se estima el uso de la fuerza pública para el retiro de los 

vendedores que no tengan credencial, aseguró. Las autoridades municipales no proporcionaron la cifra de 

comerciantes ambulantes que podrían ser levantados de las calles de Pachuca, aunque aseguraron que ya se 
realizó un censo. (Yuvenil Torres, página 08) 

Milenio-Credencial izarán a comerciantes para venta tradicional decembrina; (Teodoro Santos, página 
08) 

El Independiente-Reubicarán ambulantes el 7 de enero; (Víctor Valera, página 07) 
Síntesis-Acuerdan ambulantes reubicación; (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Ayuntamiento de Pachuca firma reubicación de informales; (Redacción, página 10) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Elección en Omitlán 
Hidalgo está por concluir un 2016 que abrió con temas electorales y terminará de la misma forma. El próximo 

domingo 4 de diciembre se elegirá al nuevo presidente o presidenta municipal de Omitlán de Juárez, la única 

elección extraordinaria del proceso que se vivió este año en el mes de junio donde se renovó gubernatura, 
diputaciones locales y ayuntamientos. El proceso electoral ordinario del 5 de junio en Omitlán fue válido. La 

anulación se debió como se ha dado cuenta en estos espacios, por empleo de imágenes religiosas durante una 
cabalgata que se consideró por magistrados electorales como evento oficial de campaña política, por lo que a la 

postre el ganador, quien encabezó dicho evento, le fue retirada la victoria. Comento lo anterior debido a que se 
enturbia el camino rumbo a la elección extraordinaria, donde a pesar de ser una pequeña demarcación donde solo 

se instalarán 14 casillas, donde se espera que voten no más de 5 mil electores, pero cuyos resultados pueden ser 

definitorios para el futuro político de personajes en el estado. Y es que hemos visto como las dirigencias estatales 
del PRI y PVEM, se han lanzado con todo a la campaña en la montaña hidalguense, recorriendo comunidades, 

haciendo presencia permanente con eventos, reuniones, con mensajes en altavoces llamando a "votar con 
dignidad", a no dejarse de "otro fraude", lo que me parece un tanto alarmante. Incluso, ayer la candidata de Acción 
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Nacional a la presidencia de Omitlán, denunció pintas en su domicilio con groserías, lo que calificó como violencia 

política de género, una de las nuevas causales por las que se puede echar abajo cualquier elección. El candidato del 

PT, también salió ayer a denunciar que se han recibido supuestas amenazas en contra de la gente que lo apoya, 
por lo que hizo un llamado a la civilidad y a la paz social. Pareciera que desde Pachuca o el centro del estado, no 

representa un foco rojo o un problema a cuidar este próximo domingo cuando se realicen las votaciones en 
Omitlán; sin embargo, los ánimos políticos siempre son de tener cuidado y cuando se vive un proceso atípico podría 

resultar peor. El único partido que no ha denunciado es el PRD, quien vía su candidata pidió en días pasados 

sumarse a su proyecto y conformar un frente para ganar el municipio; también Movimiento Ciudadano, quien no ha 
figurado en la campaña y parece no lo hará en la elección, no ha tenido eco alguno en la proyección del candidato 

universitario naranja. Para muchos, el resultado está entre los dos últimos punteros de la última elección, lo cual 
dejará de nueva cuenta un proceso en el que la autoridad tendrá que ser muy precisa en sus juicios, en su análisis 

de las pruebas que le presenten y sobre todo en el conteo rápido de los votos.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Los Bonos del gobernador 

A días de cumplir tres meses el gobierno de Omar Fayad Meneses mantiene las expectativas que generó en la 
campaña pero más con su discurso de toma de posesión, no obstante la drástica medida de adelgazar el aparato 

burocrático derivado de la crisis financiera que le heredo su antecesor y que tiene un costo político, lo único que 
genera dudas es parte del equipo que nombró. La carrera política de Omar Fayad lo ubica cerca de varios 

secretarios de Estado: Idelfonso Guajardo, Claudia Ruiz, Joaquín Meade, pero sobre todo de Miguel Ángel Osorio a 
lo que hay que agregar la identificación que de él tiene el presidente Enrique Peña que le da un plus a su gestión 

de recursos y apoyos un poco más allá del cabildeo en el Congreso de la Unión para aliviar los recortes 

presupuestarios a que obliga la crisis financiera internacional. Pero hoy se muestra inmovilidad en algunas áreas, tal 
vez en espera del banderazo del mandatario, pero también con el riesgo de mostrar falta de iniciativa para 

aprovechar la condición de privilegio que tienen gracias a la buena relación de su jefe político, olvidándose del plazo 
de un año que les impuso para ofrecer resultados positivos a la población. En algunas áreas como las secretarías de 

Agricultura, Desarrollo Social, Salud y Desarrollo Económico, se observa actividad pero en otras que son prioritarias 

como Turismo y Seguridad entre otras, los pasos son lentos y en algunas la inercia parece no bastar, aunque el 
argumento es que todo se acelerará a partir del Plan Estatal de Desarrollo. No obstante, era de esperarse que los 

integrantes del gabinete aprovecharan las inmejorables relaciones del gobernador Omar Fayad para agilizar 
programas y recursos para establecer una nueva dinámica de trabajo para cumplir con los compromisos contraídos, 

porque para los resultados les nueva meses.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Los tiempos cambian 

En menos de 100 días las formas, reglas escritas y no escritas del quehacer público en Hidalgo se transformaron, 
preludio de un cambio profundo que dejará en el pasado los esquemas "tradicionales de la política" junto con sus 

principales representantes. Como lo propuso Darwin en su libro "El origen de las especies por medio de la selección 
natural", en la vida no son los más fuertes los que al final prevalecen sino aquellos que tienen capacidad para 

adaptarse a las nuevas condiciones del medio; es decir, al cambio. Y usted, querido lector se preguntará por qué 
esta introducción a las ciencias naturales; la respuesta es muy simple: el denominado Grupo La Joya, agrupación 

priista encabezada por el exalcalde pachuqueño Darío Pérez, oficialmente desapareció el pasado lunes. El 

organismo priista que Don Darío, como es conocido en el ámbito del servicio público estatal, encabezó durante 
muchos años, del cual surgieron buena cantidad de candidatos priistas a diversos cargos de elección popular y que 

al menos en los sexenios que encabezaron Jesús Murillo, Manuel Ángel Núñez, Miguel Osorio y Francisco Olvera, 
tuvo injerencia en las decisiones (en mayor o menor medida) finalmente no pudo adaptarse a los cambios de la 

sociedad hidalguense y dejó de ser útil al status quo. Desde hace meses el Grupo La Joya se percibía diezmado, 
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resultado en buena parte de los descalabros electorales de sus protegidos, quizás el motivo que precipitó la 

extinción fue el alto costo de su manutención recursos que nadie explica de dónde venían que contrastaba con una 

escasa rentabilidad. En la pasada campaña fue evidente la desavenencia de Don Darío con las cúpulas "tricolores" 
en la selección de candidatos y más claro el desinterés por cooperar en alcanzar las metas electorales haciendo del 

Grupo La Joya uno de los principales obstáculos en la organización de campaña para la capital hidalguense y 
Mineral de la Reforma. El lunes anterior, Don Darío estuvo en Palacio de Gobierno, al salir envió un mensaje a todos 

los miembros de La Joya que comparten un grupo de whatsapp. Oficialmente, el Grupo La Joya quedó disuelto.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

DE TRAGEDIAS Y VIDA 

La tragedia del club de futbol Chapecoense es un motivo más que suficiente para reflexionar sobre nuestra vida. Y 
no es esta una columna sobre futbol; no. Es un texto es sobre cómo damos todo por sentado pensando que 

estaremos aquí mañana, y el día después de mañana, y así sucesivamente. Porque nada está escrito en nuestra 
vida, aunque nunca pensemos en ello. Leo sobre la tragedia del Chapecoense y me entero de jóvenes deportistas 

que viajaban con la ilusión de regresar a casa con un trofeo de campeones; leo sobre el accidente y veo a hombres 

que estaban a punto de ser padres; a esposos cariñosos; a directivos exitosos tanto en el futbol como en sus 
negocios personales; a periodistas reconocidos que iban a cubrir un partido importante. Y la mayoría de ellos no 

vivió para cumplir esas metas al parecer tan inmediatas, tan al alcance de sus manos. Traigo desde la madrugada 
del martes este tema en la cabeza: ¿debemos de planear a largo plazo? ¿Debemos vivir al día? ¿Hay manera de 

hacer ambas cosas, o de encontrar un justo medio? Siempre he dicho que pienso vivir hasta los 90 años, y que 
todos los días que se extiendan a partir de entonces serán ganancia. ¿Pero qué tal si no llego a cumplir mi 

expectativa? Asumo que tendré que aprender a encontrar todos los días ratos para planear, y ratos para disfrutar. 

Tendré que aprender a disfrutar a mi familia, a mis amigos, y a mis compañeros de trabajo. Tendré que recordar 
que estoy aquí de paso. Que el avión de mi vida puede desplomarse aún faltando pocos minutos para llegar al 

destino planeado. Y tendré que recordar, cada día, que debo ser feliz. Sí, aunque suene cursi.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

PARA REFLEXIONAR 
La noche del lunes una noticia conmocionó al mundo. Un equipo brasileño de futbol, humilde, que disputaría la final 

de la Copa Sudamericana, sufrió un accidente aéreo en Colombia, antes de llegar al país que sería anfitrión de la 

final. Horas más tarde se confirmó la muerte de 77 personas, entre ellos la mayoría del equipo y su cuerpo técnico, 
20 periodistas y parte la tripulación. Cinco personas sobrevivieron de manera milagrosa. De un momento a otro la 

alegría y la fortuna se volvieron llanto y desgracia. Un grupo de hombres salió de su país con una ilusión y no 
regresó. Son muchas las historias que ayer se contaron, historias muy parecidas a las de muchos en el planeta. No 

se trata sólo de futbol, sino de un espejo en el que todos nos miramos a diario; todos tenemos metas y 

expectativas, planes y anhelos. Y así llevamos nuestra vida, trabajando para conseguirlo, planeando y en el trayecto 
a muchos se les olvida ser felices. Hace algunos años durante un curso un compañero nos preguntaba cuál 

creeríamos que sería nuestro último pensamiento, nuestro último reclamo a nosotros mismos. Seguramente, nos 
decía, no será ese indicador que no cumplimos o esa tarea que olvidamos, sino el tiempo que dejamos de lado, el 

viaje que no hicimos o las palabras que nos guardamos. Sirva la tragedia de Atlético Chapecoense como un 
recordatorio de no guardarnos nada, de vivir la vida al máximo, de disfrutar nuestro trabajo y nuestros proyectos, 

pero siempre con la certeza de que lo único que cuenta es el presente.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer por la tarde el líder de comerciantes ambulantes en Pachuca, Óscar Pelcastre, de plano retó a 
golpes al director de Mercados y Comercio del ayuntamiento, Jorge Ayala Zúñiga, quien a las afueras de 

la Casa Rule trató de sostener un diálogo con el dirigente de la FOIDEH, quien terminó ingresando a la sede del 
municipio a pesar de tener una orden de restricción en su contra, en donde se reunieron comerciantes con 

representantes municipales. Ahí, Pelcastre también echó bronca y sacó de la reunión al secretario del 

Ayuntamiento.  
 

: Que Hablando del ayuntamiento capitalino, al que le tocó ahora que le sacaran sus cuentas públicas fue al ex 
edil Eleazar García Sánchez, quien en agosto pasado había jurado ante el Reloj Monumental que dejaba un 

fondo de 300 millones de pesos para gastos de operación y pago de servicios a la nueva alcaldesa Yolanda 

Tellería; el caso es que el tesorero municipal, Julio Daniel Reyes, señaló que no hay tal fondo ni nada de nada y 
ahora tienen que ponerle hasta de coperacha para el pago en la alcaldía. No estaría mal que la ex tesorera Liliana 

Verde, hoy regidora del PRI, saliera a explicar qué pasó con el dinero.  
 

: Que Las autoridades de Tulancingo ya analizan que hacer con cerca de 700 personas que tienen su hogar 
sobre una caverna de origen volcánico recientemente descubierta. Dicen que este fenómeno terrestre mide cerca 

de 180 metros de largo y 8 de alto, por lo que no es nada pequeño y ya buscan soluciones y un dictamen 

previo sobre cómo afectaría a las viviendas que se ubican sobre ella. Protección Civil local ya tomó cartas en el 
asunto desde el descubrimiento.  

 
: Que Está por cerrar la campaña para la elección extraordinaria en Omitlán de Juárez y dicen que el candidato 

del Partido del Trabajo, Miguel Ángel Trejo Espejel, también ha sido amenazado por personas “extrañas” por 

ser el abanderado petista, además se corre el rumor de presuntas amenazas de agresiones a quienes salgan a votar 
el 4 de diciembre próximo, así que las autoridades estatales ya se dicen al pendiente ante cualquier eventualidad.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Hoy no podemos partidizar la transparencia; sería un grave error, es por eso que celebramos que de frente a la 

sociedad hidalguense se diga cuál es la situación en la que se encuentra el estado en materia de finanzas públicas” 
Canek Vázquez Góngora 

Diputado, sobre adecuaciones al presupuesto por adeudos 

 
"Sí había deudas en impuestos y combustible, en el cual es impresionante; recibimos las facturas por el combustible 

y verificaremos las deudas de combustible, pero las deudas por servicios están cerca de los 3 millones de pesos ” 
Julio Daniel Reyes Rivera 

Secretario de Tesorería de Pachuca, sobre deuda de la anterior administración 
 

"Ya tenemos un padrón de cuántos comerciantes maneja cada quien para que se lleve a cabo una credencialización 

y asegurar que sean únicamente los comerciantes de estas organizaciones los que permanezcan en las calles del 
primer cuadro” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca, sobre credencialización de comerciantes 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE dentro de la militancia del Partido Acción Nacional en el estado además de llevarse a cabo los trabajos del 
proceso interno para elegir a su nueva dirigencia estatal, surgen comentarios sobre tres personajes blanquiazules 

que se perfilan desde ya a la candidatura para una senaduría en 2018. De los que se habla son de Asael Hernández 
Cerón, Daniel Ludlow Kuri y de Francisco Xavier Berganza Escorza.  

 

Los dos primeros participan en la misma planilla para presidente y secretario general del PAN estatal para el 
próximo periodo y de Francisco Xavier se dice que trata de resucitar políticamente en el estado después de su 

derrota electoral cuando contendió por la gubernatura del estado. Dicen los panistas que Asael lleva mano para 
lograr la postulación a la cámara alta y otros sacan a flote que el bueno será Daniel Ludlow.  

 

QUE el exalcalde y exdiputado local de Huejutla de Reyes, Bernabé Cruz Flores, dirigente de la organización priísta 
campesina URECHH, está siendo exhibido en una lista negra colocada en la parte exterior de una ferretería de 

aquella localidad, en la cual denuncian a más de una docena de clientes llamados tracaleros, por no pagar sus 
adeudos de materiales que les fueron fiados desde hace algún tiempo. Bernabé Cruz Flores, quien fue beneficiado 

por enésima vez con concesiones de taxis y cuestionado por choferes y líderes de taxistas, en esta ocasión por 
tener cuentas pendientes por andar pidiendo fiado.  

 

QUE la dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Martha López Ríos, deberá ajustarse a los 
nuevos tiempos y no andar escuchando voces huecas, ya que la líder anda generando conflictos en varios 

municipios del estado con el propósito de obtener recursos económicos dizque para beneficiar a sus agremiados. 
López Ríos durante muchos años ha recibido de los gobiernos del estado y municipales apoyos en efectivo, 

múltiples obras, proyectos productivos y otros programas. Es preciso señalar que la dirigente anda como chivo en 

cristalería, buscando a quien esquilmar.  
 

QUE el Partido Acción Nacional tiene 46 comités municipales en la entidad y que de esos 40 simpatizan con la 
fórmula integrada por Asael Hernández Cerón y Daniel Ludlow Kuri, lo que les representa importante ventaja para 

que Asael se reelija y Ludlow Kuri llegue a la secretaria general del partido.  
 

QUE entre los ciudadanos de Omitlán hay extrañeza por tantas presuntas agresiones a casas de campaña de los 

diferentes candidatos. ¿Serán reales? , se preguntan.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

La novela Tellería vs Pelcastre todavía tiene muchos capítulos por escribir.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Prevalece en algunas zonas del estado, que incluyen a su capital, la incertidumbre respecto a asuntos como el de la 
inseguridad y ante dicho panorama la propia ciudadanía insiste en contar con grupos de vigilancia en las colonias, a 

fin de garantizar la salvaguarda y contrarrestar delitos como el robo a casa habitación, derivado de la falta de 
respuesta oportuna de las autoridades correspondientes. Hay que decir además que nadie puede ni debe estar por 

encima de la ley.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Aidée Skinfield: Al frente del Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Hidalgo, Skinfield 
Escamilla demuestra que convertirse en la primera mujer en asumir la Dirección General de este organismo no es 

fortuito. Con más de 15 años en el área estatal tiene muy claro que para esta administración hay retos muy 
específicos, uno de ellos es promover e implementar políticas, programas y estrategias con perspectiva de género.  

 

Abajo-Ramón Flores: Hablar de crisis intestinas en el Partido de la Revolución Democrática no es un asunto 
nuevo; sin embargo, las coyunturas del contexto político actual evidencian la falta de liderazgos reales que 

permitan a la izquierda recuperar la esencia con la cual ganara terrenos en otros tiempos, si bien el pasado es eso, 
los perredistas en Hidalgo aún no encuentran en Flores Reyes un respaldo contundente.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
OJO 

Informaron los grillitos que habrá algunos ajustes en horarios y cierre de estaciones del sistema Tuzobús 

este jueves 01 de diciembre, con motivo del tradicional encendido del árbol navideño en la Plaza 
Juárez de la capital hidalguense. La Subsecretaría de Transporte dio a conocer mediante un 

comunicado que debido a la instalación de dispositivos en la zona centro y sus alrededores no darán 
servicio las estaciones de Niños Héroes, Presidente Alemán y Plaza Juárez, a partir de las cero horas y 

durante todo ese día, así que a tomar precauciones.  
 

APURADOS 

Por cierto que los responsables de la colocación del símbolo navideño por excelencia en la capital del 
estado han tenido que trabajar a marchas forzadas con el fin de cumplir en tiempo y forma este 

encargo que no pude retrasarse; será el gobernador Omar Fayad y su familia quienes realicen la 
característica ceremonia del encendido para con ello dar inicio a las fiestas de temporada. De entrada 

ya se dijo que en esta ocasión habrá algunas sorpresas; sin embargo, el objetivo principal es que la 

gente se divierta sin gastos excesivos o innecesarios como parte de los ahorros que pretende el gobierno 
estatal.  

  
OTRA 

Una vez más este martes el líder de los vendedores ambulantes en Pachuca, Óscar Pelcastre, fue motivo 

de comentarios negativos al retar y desafiar a más de una autoridad municipal como resultado de los 
pleitos que no logran solventarse respecto a los lugares que ocupan sus agremiados de la Foideh, 

quienes hacen caso omiso a las recomendaciones por parte del ayuntamiento para retirarse de 
algunos puntos donde aparte de dar mala imagen afectan a los comerciantes establecidos, tal parece 

que esta bronca va para largo y en cualquier momento hasta a los golpes pueden llegar, no sería la primera 
vez.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Alerta Meade: México enfrenta tiempos difíciles: El secretario de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), José Antonio Meade, afirmó ante industriales, empresarios, embajadores y ex funcionarios que vivimos 
tiempos complicados y que hacia adelante se habrá de enfrentar un entorno muy difícil, pero una de las prioridades 

será consolidar la relación bilateral con Estados Unidos y la lucha contra la corrupción. Durante su presentación en 

una conferencia organizada por el Club de Industriales sobre la economía de México y las perspectivas para 2017, 
dijo que en las dos últimas semanas nos enfrentamos a un entorno muy volátil que puso a prueba a los mercados. 

“Creo que no estaría exagerando cuando dijera que hacía mucho que no teníamos dos semanas como las que 
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tuvimos en México, estas dos últimas semanas en términos de complejidad que hemos enfrentado en los mercados 

y en el tipo de cambio; permite que revisemos si los elementos que le dan soporte a la economía mexicana están 

ahí y que nos habrá de permitir enfrentar lo que sigue frente a los tiempos muy difíciles que habrán de venir”, 
señaló. Meade aseguró que dentro de este contexto, uno de los retos además de mantener la estabilidad 

macroeconómica, será la lucha contra la corrupción. “Hacer valer el Estado de derecho debe ser cotidiano, no una 
primera plana en el periódico”, advirtió. (Leonor Flores, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/11/30/alerta-meade-mexico-enfrenta-tiempos-dificiles  

La Jornada-Ombudsman: Cué deja a Oaxaca al borde de la rebelión: El gobernador saliente de Oaxaca, 

Gabino Cué Monteagudo, deja su estado convertido en el mayor manifestódromo de México, con un promedio de 
seis marchas de protesta al día. Y hay que entender que la gente no sale a las calles por deporte, sino por una 

inconformidad que raya en la desesperación. Mucho temo que la lista de pendientes, promesas rotas, obras 

inconclusas, desvío de recursos y crisis de derechos humanos que deja en la entidad nos tengan cerca de un 
estallido social, asegura el ombudsman estatal, Arturo Peimbert. ¿Debería agregarse el nombre de Gabino Cué –

electo en 2010, en alianza PRD-PAN– a la lista de los ex mandatarios estatales investigados por corrupción y otros 
delitos: Javier Duarte, de Veracruz; Roberto Borge, de Quintana Roo; Guillermo Padrés, de Sonora; Rodrigo Medina, 

de Nuevo León, entre otros? El presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca 

(DDHPO) asegura que así tiene que ser. Sostiene: El gobierno entrante tiene la obligación, y el pueblo la necesidad, 
de que no queden impunes las violaciones a los derechos humanos y sociales. Lo que me pregunto es por qué el 

caso de Cué no tiene la visibilidad que los de otros ex gobernadores, rodeados por el escándalo. (Blanche 
Petrich, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2016/11/30/politica/016n1pol  

Excélsior-PGR recupera $421 millones de Veracruz; empresas devuelven el dinero: La Procuraduría 

General de la República (PGR) dio a conocer que logró recuperar 421 millones de pesos del erario de Veracruz. De 
acuerdo con la dependencia, una serie de investigaciones sobre las operaciones irregulares hechas en el gobierno 

de Javier Duarte, actualmente prófugo, llevó a descubrir dos empresas que recibieron esos recursos. Con 
información proporcionada por el gobierno electo de la entidad federativa, se conoció el esquema de prestanombres 

y dispersión de fondos públicos. La dependencia informó que ambas empresas firmaron voluntariamente un 

convenio con la PGR y con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para devolver a la tesorería 
veracruzana 421 millones de pesos. Un primer monto correspondiente a 250 millones de pesos está listo para ser 

entregado a las autoridades veracruzanas y la cantidad restante será transferida mediante exhibiciones mensuales, 
explicó la Procuraduría. Raúl Cervantes, titular de la PGR, destacó que las investigaciones para recuperar parte del 

erario estatal se realizaron con herramientas modernas. En entrevista con Adela Micha, para Grupo Imagen, el 

gobernador electo Miguel Ángel Yunes insistió en que urge la ayuda federal, porque ya no hay dinero para 
alimentos en los reclusorios, ni en los hospitales, ni para gasolina de las patrullas. (Redacción, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.excelsior.com.mx/nacional/2016/11/30/1131274  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Kate sazona la elección mexiquense 

Luego de la inaudita y casi olvidada carta en que al criminal de su admiración le propuso convertirse en “héroe de 
héroes” y del emocionante intercambio de mensajes previos al encuentro que sostuvo con El Chapo Guzmán, Kate 

del Castillo se interesa hoy en la política. Impugna la convocatoria en que a los eventuales candidatos 
independientes que busquen la gubernatura mexiquense les impone el requisito de no tener, además de la 

mexicana, otras nacionalidades. Tiene toda la razón. El recurso lo interpuso ante el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación, que ayer dio aviso al instituto mexiquense para que lo turne al tribunal estatal (por ser 
tema local). A la tempestuosa Kate hay que reconocerle acierto en su inconformidad, ya que las nacionalidades son 

plenas en derechos y obligaciones. Librados los riesgos ministeriales de su escandaloso capítulo chapiano, la actriz 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/11/30/alerta-meade-mexico-enfrenta-tiempos-dificiles
http://www.jornada.unam.mx/2016/11/30/politica/016n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/11/30/1131274
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deja imaginar la probabilidad de interesarse por gobernar el codiciable Estado de México... 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Peña Nieto: no al pase automático 
El presidente Peña Nieto había tomado la decisión de no contaminar la designación del Fiscal General de la Nación, 

y de la fiscalía misma, con un artículo transitorio, el décimo sexto de la Ley Orgánica de la reforma constitucional 
aprobada en febrero de este año, que sostiene que ese cargo será para quien sea procurador general de la 

República en el momento de su publicación, transitorio pendiente de aprobar. No le gustaba del todo, había algo 
que no…Y por eso, tomada la decisión, el lunes por la noche la hizo formal: no amarrar titularidad en la PGR con 

titularidad en la nueva fiscalía, lo que sorprendió a la oposición y a los suyos, convencidos que estaban, unos y 

otros, de que en ese transitorio no habría marcha atrás. Y así envió una nueva iniciativa que busca anular ese pase 
automático de la PGR a la fiscalía, dejando al Senado la iniciativa del procedimiento para la designación del nuevo 

Fiscal General de la Nación. Esta reforma de ser aprobada, como lo será, no deja fuera al actual procurador Raúl 
Cervantes, quien también había expresado sus reservas sobre el pase automático, le abre la puerta como un 

aspirante más a ocupar esa posición que pasará por el voto mayoritario del Senado, lo que ya será el año que 

viene, como para el año que viene se pospuso la designación, en el mismo Senado, del fiscal nacional 
anticorrupción, como habían solicitado las bancadas del PAN y del PRD. Una de las razones es el tiempo: a este 

período le quedan cinco sesiones y en ese plazo es imposible aprobar en el Senado y en la Cámara de Diputados la 
reforma presidencial del lunes por la noche, y sacar los nombramientos de los dos fiscales, el general y el 

anticorrupción, baste ver los tiempos que se van a necesitar para las audiencias públicas de los 32 aspirantes a la 
fiscalía anticorrupción y los que se anoten para la general. Pero aquí lo único impostergable es la decisión de 

consumar la reforma de reformas: la anticorrupción, que pasa por el fin de la impunidad, la recuperación del estado 

de derecho y la certidumbre legal.  
RETALES 

1. BOTÍN. La PGR recuperó parte del botín de Javier Duarte, 421 millones de pesos en la víspera de que, mañana, 
Miguel Ángel Yunes cimbre al país con la relevación que hará, dijo, en su toma de protesta. Aurelio Nuño Mayer 

lleva la representación presidencial; 

2. FUERTE. Rafael Moreno Valle insistió: en el PAN no hay piso parejo para la nominación del candidato 
presidencial porque Ricardo Anaya es juez y parte interesada, muy interesada; y 

3. MÁS. Y ahora Miguel Barbosa acusó a los gobernadores perredistas de promover a Ricardo Anaya como 
candidato presidencial de una coalición con el PAN, mientras en su partido dicen que al Estado de México solo irán 

aliados si va un perredista de candidato, Alejandro Encinas por ejemplo, y no con un panista.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que el Senado cerrará hoy la compra del Teatro de la República por 100 millones de pesos en una ceremonia 

encabezada por el presidente cameral, Pablo Escudero, en la ciudad de Querétaro, con la intención de convertir el 
recinto legislativo en un museo de la Constitución. La izquierda cuestiona si pudo haber sido una expropiación, pero 

como ya se etiquetó el recurso en el Presupuesto 2017, cuando cumplirá 100 años la Carta Magna, no hubo 
mayores peros.  

 
: Que el próximo martes a las 10 de la mañana la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, 

sostendrá una reunión privada con los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

donde, entre otros temas, se preguntará a la canciller sobre la estrategia que la dependencia a su cargo ha 
diseñado ante la política del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump. Aún queda pendiente que la 

funcionaria comparezca ante los legisladores como parte de la glosa del cuarto Informe de gobierno, que lo más 
seguro es que sea pasando las fiestas decembrinas.  
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: Que en la fecha más significativa del Poder Judicial de la Ciudad de México, que reúne a jueces y magistrados 

para otorgar la medalla al Mérito en la materia, el ausente fue el procurador capitalino, Rodolfo Ríos Garza, quien a 

pesar de estar anunciado en el programa no asistió, lo cual generó molestia en el presidente del Tribunal local, 
Édgar Elías Azar. Este mismo año, en un acto celebrado en el Instituto de Ciencias Forenses en el que Ríos 

Garza también le dio plantón, el magistrado expresó: “Ojalá que el procurador tenga algo más importante que 
hacer que estar presente aquí”.  

 

: Que el nuevo director de la Agencia de Investigación Criminal, Omar García Harfuch, hizo su primera aparición 
pública en la PGR y estuvo a punto de presentarse él mismo ante los medios, porque la logística de comunicación 

social falló. García Harfuch agradeció a los funcionarios de Sedena y Marina, así como a Damián Canales, titular 
de la División de Inteligencia de la Policía Federal, por acompañarlo, porque se notaban molestos, ya que no fueron 

presentados al inicio del evento. Pero hubo más, ya que más tarde alguien confundió lo que dijo el procurador Raúl 

Cervantes sobre los recursos recuperados por la institución y Hacienda en torno al desvío en Veracruz.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

IMPUESTOS DE TRUMP 
 

La Bolsa Mexicana de Valores está luchando por mantenerse en 45 mil unidades, lejos de los 48 mil 694. 90 del 15 
de agosto, el máximo histórico. La caída se ha registrado a partir de la elección de Donald Trump a la presidencia 

de Estados Unidos. A los resultados de la Bolsa hay que añadir la depreciación del peso, que está rondando 21 por 
dólar desde la elección de Trump. En cambio, el Dow Jones de la Bolsa de Nueva York y otros índices bursátiles 

estadunidenses se ubican en o cerca de niveles históricos. El récord lo registró el Dow Jones el 25 de noviembre 

con 19 mil 152. 14. Es sólo cuestión de tiempo para que este índice alcance los 20 mil puntos, lo que hace algunos 
años parecía un sueño imposible. El ajuste en los mercados mexicanos es producto de la amenaza de Trump de 

renegociar o abrogar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. A pesar de que algunos de nuestros 
políticos y activistas siguen insistiendo que el TLCAN le ha hecho un enorme daño a la economía mexicana, los 

inversionistas ven al sector exportador como uno de los pocos que ha funcionado bien en México. Una 

renegociación del tratado, dependiendo de los términos, podría ser muy negativa para nuestro país, aunque 
también dañaría a Estados Unidos. El daño a la economía estadunidense sería menor al mexicano por el hecho de 

que el mercado estadunidense es mayor y menos dependiente del comercio con México. Por otra parte, muchos 
inversionistas no creen realmente que cuando llegue el momento Trump cancelará el acuerdo: el golpe a la Unión 

Americana sería muy grande. En cambio, sí ven con buenos ojos la propuesta de Trump de bajar el impuesto sobre 

la renta de las empresas a 15 por ciento del actual nivel de 35 por ciento, o 38. 9 por ciento cuando se suman los 
impuestos locales. El impuesto corporativo en Estados Unidos es el más alto de los países desarrollados. Francia se 

encuentra en segundo lugar, con 34. 4 por ciento, pero otros países han entendido la importancia de bajar la carga 
a las empresas para generar empleos y prosperidad. Suecia, un país conocido por sus altas tasas fiscales, tomó la 

decisión hace años de reducir la tasa del impuesto corporativo a 22 por ciento. El resultado ha sido un impulso a la 
economía. Otros países han encontrado también los beneficios de reducir los impuestos corporativos. Suiza tiene 

una tasa federal de 8. 5 por ciento, que con los gravámenes cantonales asciende a 21. 2 por ciento. El Reino Unido 

ha reducido su impuesto corporativo a 20 por ciento. Irlanda logró un gran salto cuando bajó su impuesto 
corporativo a 12. 5 por ciento. México tiene un gravamen corporativo de 30 por ciento, menor al de Estados Unidos, 

pero hay que sumarle 10 por ciento por retiro de dividendos y 10 por ciento por reparto de utilidades. Una 
reducción del impuesto corporativo de Estados Unidos, y una modificación del sistema para cobrarlo solamente a 

los ingresos generados en el país, como pretende Trump, promovería la repatriación de una parte importante de los 

2. 5 billones de dólares que las empresas estadunidenses tienen acumulados en el exterior. Es tan grande esta 
cantidad que una repatriación simplemente parcial promovería una reactivación económica en Estados Unidos. Por 

eso los mercados en ese país están optimistas. México también se beneficiaría de una reducción en los impuestos 
corporativos estadunidenses, pero es difícil saber si esto compensaría el daño que Trump pudiera causar con su 

proteccionismo.  
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Deuda perdonada 

El presidente Enrique Peña Nieto fue ayer a La Habana a despedir a Fidel Castro, a quien describió como "un amigo 

de México". Quizá por eso Peña le perdonó al gobierno cubano una deuda de 487 millones de dólares. Qué bueno 
que tenemos un país rico.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
No es cualquier dictador: es su dictador 

 
No hay dictaduras buenas y malas: todas son malas. Aquel que apoya a Fidel Castro acaba justificando a Augusto 

Pinochet. Porfirio Díaz fue un gobernante que modernizó México, pero todos sus logros pierden lustre por haberse 

perpetuado en el poder. Los verdaderos demócratas deben criticar, censurar y rechazar a todos los gobernantes 
que, al llegar al poder, no permiten que el pueblo los elija libremente en las urnas. Ahora que muchos están de luto 

por la muerte del dictador Castro, recomiendo la lectura de Nuestros años verde olivo, de Roberto Ampuero, una 
novela autobiográfica que retrata los horrores de las dictaduras, sean de derecha o izquierda. El libro es la historia 

de un joven idealista chileno que se inscribe al Partido Comunista durante los años del gobierno de Salvador 

Allende. Cree en el ideal del “hombre nuevo” y la justicia social. Viene el golpe militar de 1973 y ahí comienza la 
pesadilla para el personaje principal que no tiene nombre; es tan sólo el “chileno”, “camarada” o “compañero”. 

Primero está la persecución y el terror de los días posteriores al derrocamiento de Allende y la imposición del 
gobierno militar encabezado por Augusto Pinochet. El personaje salva su vida de milagro y se refugia, en un primer 

momento, en la República Democrática Alemana. Ahí conoce a Margarita, la hija de uno de los comandantes de la 
Revolución Cubana. Se enamoran, se casan y se mudan a La Habana. El “chileno” vive en carne propia las 

realidades del régimen castrista. Por un lado, la vida privilegiada de los burócratas y militares de alto nivel. Por el 

otro, las carencias cotidianas de la población. Conforme pasa el tiempo y la Revolución se burocratiza, la situación 
se deteriora, sobre todo después de la caída de la Unión Soviética. Vivir en Cuba se convierte en un suplicio. La 

gente está obsesionada por resolver las penurias del día. El futuro no existe. Los detalles de la vida del “camarada” 
chileno nos pintan las atrocidades de la dictadura castrista. La dieta minúscula. Las dificultades de leer la literatura 

prohibida por el partido. Lo absurdo del adoctrinamiento ideológico. La triste relación con los personajes 

derrotados. La hipocresía de la clase gobernante. La devoción cuasi-religiosa por Fidel Castro. El patético desenlace 
de los revolucionarios latinoamericanos que se entrenan para hacer lo mismo que hicieron Fidel y sus barbudos en 

sus respectivas naciones. Pero lo que más permea en Nuestros años verde olivo es el miedo. El miedo 
omnipresente que es la base del control político de las dictaduras. Tanto la de Pinochet como la de Castro. Bien 

dice Ampuero: “Llegué a la isla de Fidel Castro huyendo de Augusto Pinochet. La isla era entonces mi utopía. 

Pinochet, mi pesadilla. La experiencia me enseñaría que ambas eran dictaduras y que no hay dictaduras buenas ni 
justificables. Todas son perversas y nocivas, enemigas del ser humano y su libertad”. El drama del “chileno” nos 

oprime a lo largo de todo el libro. Igual que las dictaduras. Cada episodio sofoca. Cuando, por ejemplo, el 
“compañero” se separa de su esposa y se convierte en un paria. Su pasaporte chileno está vencido y, por razones 

obvias, no puede renovarlo. Él quiere irse de la isla, pero no puede. Sueña con volar. Urde todo tipo de esquemas 
para hacerlo. Mientras tanto, vive a salto de mata, lo cual lleva a conocer la realidad de los cubanos que todos los 

días bregan por sobrevivir. Ampuero retrata la pobreza del régimen comunista. He aquí la realidad de un país con 

graves carencias generalizadas. Hasta de las pequeñas cosas: “Recuerdo cuán feliz me hacía disponer de una lata 
vacía de un refresco occidental, que me regaló un turista y que me sirvió como florero en la cabañita en que me 

refugié, o el placer con que saboreaba la hogaza de pan centeno que a través de las malas artes lograba conseguir 
a veces en una tienda para extranjeros, o la unción con que lavaba la única guayabera que tuve en la isla, 

comprada con dólares que me agencié en el mercado negro”. Nuestros años verde olivo es una historia real, 

novelada, de su autor. Un libro que hasta el día de hoy está prohibido en Cuba aunque es de los más populares en 
la isla donde se lee en secreto. Mientras tanto, resulta increíble que le sigan cantando odas a Fidel fallecido. Es 

claro: para nuestra izquierda más arcaica no se trata de cualquier dictador: es su dictador.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Rubido sale del limbo 
 

Un año y tres meses estuvo en el limbo, fuera del gobierno federal, como consecuencia de la segunda fuga del 
narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán, ocurrida en julio de 2015. Ahora, Monte Alejandro Rubido García salió 

del limbo para entrar de manera discreta al cargo de la Unidad de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, que es 

una modesta oficina en comparación con el cargo que tenía al frente de la Comisión Nacional de Seguridad. Nos 
explican que el episodio de El Chapo pegó en la línea de flotación del jefe de Bucareli. Sin embargo, Miguel Ángel 

Osorio Chong no tenía mucho de dónde echar mano y optó por reincorporar a don Monte para un puesto modesto 
en la administración federal. Por supuesto, el regreso de Rubido no tuvo las formalidades reservadas para mandos 

de altos vuelos.  

 
Las condiciones de Dante 

 
Muy cotizado entre algunos partidos de izquierda anda el senador Alejandro Encinas para la contienda electoral de 

2017 en el Estado de México. Nos dicen que en las negociaciones del PRD, Movimiento Ciudadano y PT para 
conformar una candidatura común con don Alejandro, el partido naranja comenzó a condicionar a sus pares. ¿Qué 

ha puesto en la mesa? Nos comentan que el líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, ha pedido a los 

dirigentes de izquierda que no sumen al PAN a la designación común y que no haya “fórmulas arcaicas” para 
designar al candidato. ¿Se refiere al dedazo, a la aclamación o a la asamblea a mano alzada?  

 
El hombre del PRI en el Edomex 

 

Y en la casa de enfrente, la del PRI, se ha designado al encargado de seguir el proceso electoral mexiquense. Nos 
explican que la responsabilidad recae en el senador duranguense Ismael Hernández Deras. El legislador, ex alcalde 

y ex gobernador de Durango será el delegado del PRI en el Estado de México. A don Ismael le han confiado, nada 
más y nada menos, la elección más importante para el tricolor en 2017. Aunque cada uno de los procesos 

electorales del próximo año tiene su importancia, muchos priístas consideran que el triunfo del partido en las 
presidenciales de 2018 pasa por no perder la gubernatura del Edomex. Hernández Deras trae como cartas 

credenciales haber sido delegado en Puebla en el pasado proceso electoral, en el que le arrancó nueve distritos al 

PAN. ¿Dará buenas cuentas?  
 

Va la Corte por la inclusión 
 

El próximo 5 de diciembre, la Suprema Corte de Justicia de la Nación alcanzará un importante logro en materia de 

derechos humanos. El ministro presidente Luis María Aguilar Morales presentará una serie de programas dirigidos a 
consolidar una política de inclusión para las personas con discapacidad. Nos explican que los trabajos impulsados 

por don Luis María son únicos en el sector público y han sido supervisados y aprobados de cerca por asociaciones 
civiles en la materia, y atestiguados por la oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 

Derechos Humanos. Los programas, que se darán a conocer en el marco de la conmemoración del Día 

Internacional de las Personas con Discapacidad, pondrán al Poder Judicial delante de los demás poderes en materia 
de inclusión, nos aseguran. ¡Hay que estar pendientes! 

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

QUÉ PARADOJA 
a pesar del frío, el Estado de México...¡está que arde!  

 
DIVERSAS FUERZAS de izquierda siguen empujando la candidatura del ex perredista Alejandro Encinas, haya o 

no alianza con el PAN. Lo interesante es que el propio senador con licencia no descarta la idea.  

 
LO ÚNICO que ha dejado en claro Encinas es que, primero, debe concluir su misión como presidente de la 

Asamblea Constituyente y entregar en enero la Constitución de la Ciudad de México. Y que, a partir de ese 
momento, estará libre pa' lo que se ofrezca.  

 

MÁS VALDRÍA que Ricardo Anaya le echara un ojo a lo que ocurre en el panismo de Tamaulipas, donde la 
alcaldesa albiazul María Esther "Maki"Ortiz está acusando de "violencia política"...¡al propio PAN!  

 
DESDE QUE asumió en octubre pasado la presidencia municipal de Reynosa, Ortiz Domínguez ha sido sometida a 

un intenso fuego amigo por parte de los regidores y diputados locales de su partido, ante la indiferencia-o 
complacencia-del primer panista tamaulipeco, el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca.  

 

EL ACOSO llega a tal grado que el Congreso local, por supuesto de mayoría panista, le está haciendo la vida de 
cuadritos a la alcaldesa cuestionándole hasta los nombramientos de sus colaboradores. Vaya, inclusive amenaza 

con entablar en su contra juicio político para destituirla.  
 

Y AUNQUE nadie sabe por qué tanto encono contra "Maki" Ortiz, hay quienes se preguntan si algo tendrá que ver 

el hecho de que el hoy gobernador antes fue edil en Reynosa y se sentía dueño de la plaza.  
 

MIENTRAS en Nuevo León ven con tristeza cómo Donald Trump les arrebata la llegada de la empresa Carrier, en 
Sonora están de fiesta con la inversión y los empleos que generará Lucid Motors.  

 
LA EMPRESA de automóviles eléctricos instalará una fábrica en Casa Grande, Arizona, para aprovechar las 

ventajas que ofrece la llamada Megarregión Sonora-Arizona. La planta estará del otro lado de la frontera, pero se 

abastecerá de las empresas asentadas en territorio sonorense.  
 

ES DECIR, en lugar de sentarse a lamentar la llegada de Trump a la Casa Blanca, los gobernadores Doug Ducey y 
Claudia Pavlovich están buscando encontrarle la cuadratura al círculo, para generar mayor crecimiento en sus 

estados. Y, según dicen, este es el primero de varios proyectos conjuntos.  

 
POR LO PRONTO, el viernes Pavlovich recibirá a Ducey en Hermosillo, en una reunión a la que también asistirán 

el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo; y la canciller Claudia Ruiz Massieu. ¡Qué tal! 
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio                                                                                Criterio 

 

    
 

El Independiente                                                             La Jornada    

 

             
 

 


